
罗马书查经 （13a）：从眼泪到哈利路亚 
经文：罗马书 8:1-2； 18-30 
 
引言 
 
今天我们要查考上帝的恩典，在第一个复活节早晨所发生的事，如何使每个伤害变成哈利路亚。许多
人受到伤害，我想到那些受到ＳＡＲＳ疫情影响的医护人员和家属，我想到那些在衣索匹亚的基督
徒，他们正在被他们的回教政府有计画的屠灭，我想到教会中一些得到癌症必须动手术作化疗的朋
友，我想到来到教会中的人当中，有些人是我个人知道在受伤之中的人。事实上，如果你仔细想一
想，在每一条椅子上都有个伤心的人，没有一个家没有难处。我们周围一看，到处都有疾病、痛苦、
混乱、呻吟、叹息、哭泣、垂死、死亡，到处都有。 
 
我要请你们看罗马书第 8 章两节经文，请看 8:11：“然而叫耶稣从死里复活者的灵，若住在你们心里，
那叫基督耶稣从死里复活的，也必藉著住在你们心里的圣灵，使你们必死的身体又活过来。” 再看第
18 节，保罗说：“我想现在的苦楚，若比起将来要显於我们的荣耀，就不足介意了。” 他是说到复活
节，他是说到伤害，他是说到哈利路亚。他用到一个记帐用词，他在算帐，他说：'我想'，“我想现在
的苦楚，若比起将来要显於我们的荣耀，就不足介意了。” 他在第 11 节说，因著复活节，这是真的，
乃是复活节使每一个伤害变成哈利路亚，乃是复活节使每一滴眼泪变成珍珠，乃是复活节使每一个暗
夜变成早晨，乃是复活节使得每一个迦略山变成复活。保罗说到使耶稣从死里复活者的灵，他说，如
果那位圣灵，那位使基督耶稣从坟墓复活的同一位圣灵，如果祂住在你们心里，那么现在的苦楚，跟
将来要显於我们的荣耀来比，根本算不得什么。 
 
一、够受的罪恶 
 
有几个字我要你们一起来想想，第一个字是罪恶感 （guilt），请注意罪恶感是怎么表现出来的。罗马
书 8:1-3 这么说：“如今那些在基督耶稣里的，就不定罪了（请在'定罪'这两个字下划线）。因为赐生
命圣灵的律，在基督耶稣里释放了我，使我脱离罪和死的律了（请在'罪和死'这两个字下划线）。律法
既因肉体软弱，有所不能行的，上帝就差自己的儿子，成为罪身的形状，作了赎罪祭，在肉体中定了
罪案（请在'肉体'这两个字下划线）。” 定罪、罪和死、肉体，这几个字是今天世人光景的描述-我们
被定罪，我们活著不是照著圣灵，而是按照肉体的律，我们发现自己处在圣经在这里说的'罪和死的律'
之下，因为罪的工价乃是死，犯罪的必致死亡。 
 
这导致一个很有趣的问题，罪是什么呢？许多人不是信徒，他们的问题不是一个科学上的问题，他们
不是在进化论或创造论何者正确的问题上挣扎，他们的问题是一个历史上的问题，他们说：“如果真的
有一位上帝，并且这位上帝是良善的上帝，那看看这一切的苦难！如果上帝是良善的，为什么我们会
有罪呢？为什么我们会有苦难？” 他们有一套逻辑，有一个简单的三段式论证，这三段式论证像这
样：如果有一位上帝，祂应该是万事的起始者。邪恶是件事物。因此，上帝是邪恶的起始者。创造出
邪恶的上帝是怎样的一位上帝？！因此，他们说，“我无法相信一位创造了万物的上帝，却像今天的情
况一样，祂一定不是一位良善的上帝，更不要说祂是上帝了。” 但这不是一种正确的想法，让我告诉
你们真正应有的说法：上帝是万物的起始者，上帝完美无缺地创造了每一件事物，当上帝造人的时
候，上帝使受造物有完全的自由，就是自由意志，人完全的自由意志乃是邪恶的起始者。上帝并没有
创造邪恶，上帝只创造完美，上帝造人是完全自由，这个自由使得这个邪恶产生出来。你看，这是人
之所以为道德的受造物的原因。 
 
有人说，那上帝为什么不造不能犯罪的人？若是上帝造人是不能犯罪的，祂就不能跟我有甜蜜的沟
通，就像我不能跟这个讲台或麦克风有甜蜜的沟通一样。因为上帝造我们是道德的受造物，上帝要我
们爱祂，爱是最大的善，这是第一条最大的诫命：你要尽心、尽性、尽力、尽意爱主你的上帝。但强
逼的爱是一个自相矛盾的字眼，强逼的爱根本不是爱。真的要去爱人，我们必须自由地去爱，经过选
择之后去爱。为了可以选择去爱，我们也必须能够选择不去爱。因此，上帝给我们完全的选择，亚当



在伊甸园中作了选择，亚当的后裔在他之后选择犯罪，这就是痛苦、心碎、叹息、难过的来源，我们
等一下就会看到。 
 
但这又带出另一个问题，为什么上帝不把罪消灭掉就好了吗？我的意思是，如果祂是全能的，祂可以
做到；如果祂是全爱的，祂必然愿意。因此，为什么上帝不把魔鬼消灭掉，除去所有的罪呢？为什么
上帝不去到每一间癌症病房，使癌症病房空无一人呢？为什么上帝不直接把咒诅从大自然中除去呢？
为什么上帝不直接把罪恶毁灭掉，使人不可能去犯罪？我们又回到最初的问题上。如果上帝直接把罪
恶消灭掉，上帝会把每一个选择也毁掉；如果上帝把每一个选择都毁掉，上帝也就会把每一个爱的机
会毁掉，这样一来，上帝就把最高的善毁掉，这样一来，上帝除掉罪恶就成了罪恶。不，上帝没有毁
灭罪恶，上帝打败罪恶。上帝如何打败罪恶？藉著迦略山以及复活，上帝把每个伤害变成哈利路亚。
保罗说：“我想现在的苦楚，若比起将来要显於我们的荣耀，就不足介意了。” 
 
思考问题： 
1. 罪恶是从哪里来的？为什么说不是上帝创造了罪恶？ 
2. 最大的善是爱，上帝给了我们自由意志，为什么要给我们自由意志？人类滥用自由意 
志带来什么后果？ 
3. 你正在经历什么苦楚？受过什么伤害？上帝如何看待这些？上帝的美意是什么？ 
 

 
 
 
保重了， 
唐龙 
新生命网站主任 

 


